

Esteban Ruiz-Ponce Madrid

(Córdoba, Veracruz; 22 de Octubre de 1966)

Nieto de un labrador y de un impresor, Esteban Ruiz Ponce Madrid, nació en Córdoba, Veracruz el 22 de octubre de 1966. Fue bautizado en la pila de San Juan Diego, en Santiago Tlatelolco. Recibió su formación primaria y secundaria en escuelas públicas y obtuvo el grado de Bachiller en Ciencias Sociales por el Centro Universitario México, donde fue premiado en ensayo, cinematografía y oratoria, resultando electo presidente de la sociedad de alumnos. Cursó simultáneamente las licenciaturas en Derecho y Ciencia Política, la primera en la Universidad Iberoamericana obteniendo el más alto promedio, 9.95, y la segunda en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México, con promedio de 9.5.

Obtuvo el título de Abogado en 1991 con una tesis laureada con Mención Honorífica conteniendo una propuesta que fincó en ese mismo año una primera Tesis Jurisprudencial en la Suprema Corte de Justicia de la Nación y dos más en el mismo sentido hasta ahora. En esta investigación fue dirigido sucesivamente por los maestros Don Héctor González Uribe, Don Jaime Álvarez Soberanis y Don Marco Antonio Pérez de Los Reyes.

Fue 1er Lugar Nacional de Ensayo Literario en 1990. Campeón de oratoria de la Universidad Iberoamericana, Subcampeón Interuniversitario en el recinto de la antigua Cámara de Diputados. En el Conservatorio Nacional de Música fue orador oficial por la SEP y en 1987 fue galardonado por el Diario de México como Campeón Nacional de Oratoria en el Auditorio Nacional. Fue también el orador oficial en el 25 aniversario del Ideario Iberoamericano. Recibió la medalla a los mejores estudiantes de México en 1989 de manos del Presidente de la Republica, Doctor Carlos Salinas de Gortari. En el mismo año fue nominado al Premio Nacional de la Juventud en el área de Comunicación, derivado de un reconocimiento por elevación de audiencia –rating- en el programa semanal “Al Maestro con Cariño”, producido por Jorge Saldaña en la Red Nacional canal 13 de IMEVISION, contando con 80 emisiones a lo largo de 2 años y más de 250 universitarios distinguidos por su liderazgo y excelencia académica.

Vicepresidente fundador de la Juventud Progresista, fue expulsado del PRI por Jorge de la Vega Domínguez, entonces presidente del CEN, por haberse sumado con la dirigencia del Frente Juvenil Revolucionario a la Corriente Crítica encabezada por el embajador González Guevara y posteriormente a la Corriente Democrática, liderada por la maestra Ifigenia Martínez Navarrete y por el profesor Porfirio Muñoz Ledo, misma que derivó en 1987 en el Frente Democrático

Nacional, consolidado por Heberto Castillo, Rosario Ibarra de Piedra y Gilberto Rincón Gallardo y que presentó a Cuauhtémoc Cárdenas como candidato a la Presidencia de la República en 1988. A partir de entonces no militó en ningún partido político, hasta 2006, cuando fue postulado por la Confederación Nacional Campesina y electo Diputado Federal Plurinominal por la tercera circunscripción (Veracruz) como compañero de fórmula de Emilio Gamboa Patrón, líder de la bancada priísta en la LX Legislatura.

Realizó su servicio social con Marcos Metta Cohen, en el Instituto Nacional de Bellas Artes de la Secretaría de Educación Pública e inicio su vida profesional bajo el patronato de la Licenciada Guadalupe Caso Robles como ejecutivo fiduciario en la Banca de Inversión de Banco Nacional de México de 1988 a 1989, año en que ingresó al servicio público como Secretario Particular del Doctor José Berber Sánchez.

Fue Subdirector Jurídico, Subdirector de Gobierno y Subdelegado en la Delegación Venustiano Carranza, para ser nombrado en 1991 Secretario de Acuerdos del Secretario General de Gobierno Don Jesús Martínez Álvarez y finalmente, Director Jurídico de la Ciudad de México. Fue también Director Jurídico de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes CANIRAC y asesor de estrategia corporativa de la vicepresidencia de CONCAMIN, la Confederación Nacional de Cámaras Industriales. En 1993 regresó al gobierno de la ciudad como miembro del equipo asesor de Manuel Camacho, bajo la coordinación del maestro Arturo González Cosío. En el gobierno federal fue invitado por Héctor Villarreal Ordóñez como Director Jurídico y Director de Estudios y Proyectos Sustantivos de la Dirección General de Radio, Televisión y Cinematografía de la Secretaría de Gobernación, donde colaboró hasta 2003.

Con su hermana Andrea, es socio fundador de la firma de consultores jurídicos "Ruizponce y Asociados". Ha sido consultor para el Gobierno de Guanajuato, Selecciones del Reader's Digest, la Secretaría de Turismo, Procter and Gamble y el Senado de la República. Igualmente ha realizado consultoría pro-bono bajo la firma "Sophia: Consultores en Estrategia Política" para diversos movimientos sociales y organizaciones de la sociedad civil.

En 1993 ganó la beca Fulbright-García Robles, con la que realizó estudios de maestría en derecho en Harvard Law School en 1994, con especialidad en Derecho Constitucional. Como Fellow in Economics de la Organización de Estados Americanos y de las fundaciones Ford y McArthur, obtuvo la maestría en Política Pública de la John F. Kennedy School of Government de la misma universidad en 1996. En ese año ingreso al doctorado en Ciencias Jurídicas y Sociales por la Universidad de Harvard con especialidad en Filosofía del Derecho.

Presento ante comité 5 campos de estudio, los 2 campos reglamentarios en derecho y 3 más en ciencias sociales. Fue supervisado por John Rawls y Lewis Sargentich en Jurisprudence; en Derecho Constitucional por Roberto Mangabeira Unger; en Teoría Social por Theda Skocpol; en Institucional Economics por David Woodruff, y en Temas Avanzados de Filosofía Contemporánea por Noam Chomsky, de MIT. Obtuvo con honores la candidatura doctoral en 1998 con una beca de mérito académico de la Graduate School of Arts and Sciences, de la propia universidad. En 1998 recibió el Premio Nacional de Merito Académico por la SEP y la beca del Reino Unido de la Gran Bretaña para estudios de postgrado, obteniendo también la candidatura a Doctor en Economía Política por la Universidad de Oxford (Lincoln College) en 2000. En Oxford trabajo bajo la supervisión de Laurence Whitehead, de Nuffield College, en Política y Economía Comparadas; y de Alfred Stepan, de All Souls College, en Teoría Democrática y Diseño Institucional.

Adicionalmente tiene diplomados de El Colegio de México, el ITAM, Georgetown University in DC, NYU y la Universidad Federal de Rio de Janeiro y obtuvo del Instituto de Estudios Políticos de Paris el diploma ScPo de manos del profesor Patrick Weil. Recibió nombramiento como académico de número de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística en cuyo ingreso fue recibido por el profesor Mario Molina, Premio Nobel de Química 1995. Es miembro de la Academia Nacional de Derecho Electoral, miembro adjunto del Congreso Nacional de Doctores en Derecho, miembro de la Permanente de Legisladores, miembro de la sociedad de debate Oxford Union. Fue electo Presidente por los estudiantes de posgrado y designado como miembro del Harvard Law School Council en 1994 y es miembro de la fraternidad jurídica internacional Phi Delta Phi desde 1990.

En 1996-1997 fue invitado por los Profesores Dr. Roberto Mangabeira Unger (Harvard Law School) y Dr. Jorge Castañeda Gutman (New York University) para servir como Secretario Técnico en el Seminario Continental en busca de alternativas de desarrollo para América Latina, con sede en siete capitales de América y auspiciado por el programa de la Naciones Unidas para el Desarrollo.

Fue Invitado por Alejandro Rojas Díaz-Durán para coordinar una de las 7 mesas en el Proyecto de Constitución del Distrito Federal promovido por Marcelo Ebrard Casaubón en 2006 y participó nuevamente en una segunda convocatoria realizada durante 2011 y 2012.

Ante la negligente omisión de la Cámara de Diputados, interpuso un Juicio de Amparo bajo la supervisión del Doctor Sebastián Estrella Méndez, para posibilitar Candidaturas Ciudadanas Independientes en la elección federal de 2012.

Ha sido Secretario de Casilla, Guía del Centro Histórico de la Ciudad de México y dada su labor como rescatista en Tlatelolco, tuvo el honor ciudadano de recibir en 2010 el Premio Nacional de Merito Cívico a 25 años del terremoto de 1985.

Es Profesor Titular de Teoría del Estado, Derecho Constitucional y Teoría de la Constitución en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México, donde tiene el privilegio de acompañar en cátedra a su padre, el maestro Don Esteban Ruiz Ponce.